

NOTES BIBLIQUES & PREDICATIONS

24 décembre 2025

Veillée de Noël

Pasteure Marion Heyl

Textes :

Matthieu 1, 1 – 2, 12

Proposition de conte biblique

Cette proposition utilise les vignettes proposées dans le livre [24 jours vers... Noël – Un arbre de Jessé à vivre en famille](#), paru aux éditions Olivétan en 2025. Si vous n'avez pas cette ressource à disposition, vous pouvez simplement inscrire les noms des personnages évoqués sur des ronds découpés dans du papier épais et coloré pour les accrocher dans l'arbre de Noël.

Lecture de Mt 1,1

Livre des origines de Jésus-Christ, fils de David, fils d'Abraham.

C'est avec ces mots que j'ai choisi de commencer la rédaction de mon livre. Un livre qui porte sur la vie de Jésus, un livre dans lequel j'ai voulu, moi aussi, annoncer sa Bonne Nouvelle.

Mais... Pardon ! Je ne me suis pas encore présenté...
Je m'appelle Matthieu... Et je suis sûr que vous me connaissez.
Aujourd'hui, mon nom figure dans cette grande bibliothèque qu'on appelle la Bible, mais à l'époque où j'ai écrit mon livre, je ne pensais pas qu'on le lirait encore des centaines d'années plus tard...
A vrai dire, je n'avais pas l'intention d'écrire un best-seller !
Ma seule ambition était de raconter moi aussi, comme tant d'autres l'ont fait, l'histoire de Jésus de Nazareth...

Je ne l'ai pas rencontré.

Peut-être que mes parents l'ont entendu prêcher un jour, peut-être même que j'étais alors avec eux, mais j'étais bien trop jeune pour m'en souvenir.

Pourtant d'autres m'ont parlé de lui, et ce qu'ils m'ont raconté à son sujet a changé ma vie et c'est pour cela que j'ai eu envie de raconter son histoire, de la partager avec d'autres encore, dont la vie sera peut-être transformée comme la mienne l'a été.



J'avais envie de raconter cette histoire mais je ne savais pas très bien comment commencer mon livre, quelles en seraient les toutes premières lignes...

Est-ce qu'il fallait d'abord parler de la mort et de la résurrection de Jésus, parce que c'est sans doute ça le plus important, c'est ça qui a tout changé.

Où est-ce qu'il fallait présenter ses disciples, ceux qui l'ont rencontré, qui ont partagé un bout de chemin avec lui et qui nous l'ont ensuite faite connaître ?

Est-ce qu'il fallait parler de ses parents, Marie et Joseph, et de son enfance ?

Après avoir longuement réfléchi, je me suis dit qu'il fallait commencer par rappeler tous ces noms qui l'ont précédé, tous ces noms à la suite desquels celui de Jésus s'inscrit.

Parce que ces noms, ceux d'hommes et de femmes connus ou inconnus, nous disent notre histoire à tous et nous rappellent que Jésus était l'un d'eux lui aussi, l'un de nous.

Sa vie et sa personne sont ancrées dans notre humanité et font partie de la grande histoire, celle avec un grand H, mais aussi de notre histoire, celle de chacune et chacun de nous.

Ces noms nous rappellent que Jésus s'inscrit dans une histoire qui existe déjà entre Dieu et son peuple, entre nous tous et le Dieu d'Abraham, d'Isaac et de Jacob...

Oui... Voilà ! Abraham, Isaac et Jacob... C'est avec eux qu'il faut que je commence mon histoire !

Lecture de Matthieu 1, 2-6a

Abraham... [Mettre dans le sapin le nom d'Abraham ou la vignette d'Abraham et Sarah]

Je ne sais pas si c'est vraiment avec lui que tout a commencé...

Avant, il y a eu Adam, Ève, Noé et bien d'autres encore...

Et pourtant, c'est bien lui, Abraham, que l'on appelle le père de tous les croyants.

Abraham est pour nous un modèle, un modèle de foi. Cet homme a quitté son pays et la maison de son père pour répondre à l'appel de Dieu, il a accepté de se mettre en route pour aller vers l'inconnu. Et pourtant, quand on y regarde de près, on voit bien qu'il a lui aussi hésité parfois, qu'il a douté, qu'il n'était peut-être pas le super héros de la foi qu'on nous présente parfois.

Dieu écrit son histoire avec nos questionnements, nos doutes, nos manques de confiance...

Mais comme il l'a fait avec Abraham, Dieu nous invite toujours à nous mettre en route, à prendre notre bâton de marche pour continuer à avancer dans la vie, confiants en sa promesse, et en nous appuyant sur sa présence à nos côtés.

Abraham engendra Isaac, Isaac engendra Jacob.

Est-ce que vous connaissez Jacob ? [Mettre dans le sapin le nom de Jacob ou la vignette de Jacob et Esaü]

Il n'aurait pas dû être là, il ne devrait pas se trouver dans cette liste...

C'est son frère Esaü, l'aîné, celui qui est sorti le premier du ventre de leur mère, qui devrait se trouver là !

Vous savez, chez nous l'aîné à toujours plus de droits, c'est par lui qu'une lignée se poursuit, c'est par lui, dans notre culture, que l'histoire s'écrit.

Mais Jacob était plein de ruse... Il a acheté à son frère son droit d'aînesse avec un plat de lentilles, et lui a volé la bénédiction de leur père.

Drôles de manières !

Mais l'humain est ainsi fait. Prêt à toutes sortes de choses pour être le premier...

Pourtant, l'histoire de Dieu s'écrit avec celles et ceux que l'histoire des hommes aurait dû oublier, elle s'écrit avec nos faiblesses, nos mesquineries, nos tendances à prendre aux autres ce qui ne nous revient pas de droit. Dieu fait avec cela, il fait avec ce que nous sommes.

Jacob engendra Juda et ses frères. Juda engendra Pharès et Zara, de Tamar.

Vous allez me dire que c'est étrange... Et pas vraiment dans les habitudes et les coutumes de notre peuple de citer des femmes dans une généalogie. Pourtant, elles font elles aussi partie de l'histoire que Dieu écrit avec son peuple, et il me paraissait donc important de leur faire une place parmi tous ces noms.

Tamar, Rahab et Ruth. [*Mettre dans le sapin les noms de Tamar, Rahab et Ruth, ou la vignette de Ruth et Noémie*]

Tamar était veuve et abandonnée par la famille de son mari, qui refusait d'honorer les engagements qu'elle avait envers cette femme. Mais par la ruse elle se trouva enceinte de son beau-père Juda qui reconnut alors son erreur. Pharès et Zara sont nés de leur union illégale.

C'est par eux que s'écrit l'histoire de Dieu avec l'humanité.

Rahab, la cananéenne, la prostituée, a accueilli chez elle, dans la forteresse de Jéricho, les espions hébreux envoyés en éclaireurs en terre promise et elle a reconnu que le vrai Dieu est le Dieu des Hébreux.

Ruth aussi était une étrangère, du pays de Moab, mais elle a choisi de suivre sa belle-mère Noémi dans son pays, et de reconnaître son Dieu.

Un jour, elle lui a dit : « Où tu iras j'irais ; là où tu passeras la nuit, je passerai la nuit ; ton peuple sera mon peuple, et ton dieu sera mon dieu ».

C'est par elles, par ces deux femmes étrangères, que s'écrit l'histoire de Dieu avec l'humanité.

Oui, son histoire n'a que faire de nos frontières.

Pour lui il n'y a pas d'hommes ou de femmes, de races, de nations, de religions. Il ne fait pas de différence entre ceux qui appartiennent à notre peuple et ceux qui n'en font pas partie. Il ne fait pas non plus de différence entre ceux qui marchent bien droit dans la vie, et ceux à qui il arrive de trébucher voire de tomber.

L'histoire de Dieu s'écrit avec des hommes et des femmes qui acceptent de placer leur confiance en lui, qui acceptent sa bénédiction et qui le suivent, peu importe d'où ils viennent, peu importe qui ils sont, peu importe les hauts et les bas de leur existence.

Pour lui, il n'y a que des êtres humains avec leurs rêves et leurs cauchemars, leurs joies et leur peine, avec leur espérance.

Jobed engendra Jessé, Jessé engendra le roi David.

Moment musical

Lecture de Matthieu 1, 6b-11

David... [*Mettre dans le sapin le nom ou la vignette de David*]

Dans le livre des origines de Jésus-Christ, il y a des rois comme David, et d'illustres inconnus dont j'ai appris le nom mais dont je serais bien incapable de vous conter l'histoire...
Il y a des héros que l'on célèbre encore, et des gens ordinaires dont on ne se souvient plus.
Mais ils font tous partie de notre histoire, et de celle de Jésus, les uns autant que les autres.
Parce que l'histoire de Dieu s'écrit dans les palais comme dans les étables, dans les capitales comme Jérusalem et dans les petites villes de province comme Nazareth.

David engendra Salomon, de la femme d'Urie.

Bethsabée... C'est ainsi qu'elle s'appelait, la femme d'Urie.

Certains vont sans doute se dire que j'aurais pu passer cela sous silence... On aimerait mieux se souvenir de David seulement comme d'un grand roi, un grand musicien, comme un grand homme de Dieu.
Mais je n'ai pas envie de mentir, de cacher une partie de la vérité. David était d'abord un être humain lui aussi, avec ses parts d'ombre et ses parts de lumière.

David, lui le roi tout-puissant, lui qui avait été choisi par Dieu pour régner sur son peuple à la suite de Saül, lui qui n'avait qu'à demander pour avoir tout ce qu'il souhaitait, lui, a fait tuer son général Urie pour pouvoir prendre sa femme, Bethsabée, et c'est d'elle qu'est née sa descendance...

Oui, David, le grand roi, le roi aimé de son peuple et de Dieu, avait aussi ses côtés obscurs et contestables, ses côtés que nous préférerions peut-être oublier parce qu'ils viennent ternir un peu la beauté de l'histoire.
Mais ne nous méprenons pas... Vous l'avez sans doute déjà compris : le livre des origines de Jésus-Christ est fait de beaucoup de rebondissements et sa généalogie n'est pas une ligne bien droite. Et j'aimerais que les gens qui liront mon livre s'en souviennent...

Alors c'est vrai. J'aurais aussi pu mettre le nom de Bethsabée dans ma liste de noms, je l'ai bien fait pour Tamar, Rahab et Ruth. Mais je ne voulais pas non plus qu'on oublie Urie, parce que lui aussi fait partie de ces noms à la suite desquels s'inscrit celui de Jésus. *[Mettre le nom de Bethsabée et d'Urie dans l'arbre. Il n'y a pas de vignette pour Bethsabée et Urie dans le livret mais on peut utiliser ici la vignette de Salomon, le fils de Bethsabée et David]*

Nathan le prophète a fait comprendre au roi David qu'il avait mal agi, et David a reconnu son péché.
Mais le Seigneur a laissé passer son péché nous rapportent nos ancêtres, parce que le Seigneur nous pardonne nos erreurs, et continue quand même d'écrire son histoire avec nous, comme il a continué à l'écrire avec le roi David.

Après David se sont succédés les rois...

Certains étaient bons. Ils aimaient et respectaient Dieu et essayait de suivre ses commandements.
D'autres se sont détournés de lui pour adorer d'autres dieux et pour se livrer au péché.
Mais la plupart étaient comme David. Parfois bons, parfois mauvais. Parfois fidèles à Dieu et parfois infidèles à sa volonté. Personne n'est qu'ombre ou lumière, mais en chacun de nous il y a un peu des deux.
C'est en tout cas ce que nos ancêtres nous ont rapporté et nous ont transmis dans les livres qui nous racontent les histoires de ces rois.

Josias engendra Jéchonias et ses frères ; ce fut alors la déportation à Babylone.

Moment musical

Lecture de Matthieu 1, 12-17

Dieu écrit son histoire avec des rois, mais il l'écrit aussi avec des inconnus car Dieu ne s'arrête pas à la gloire des hommes.

C'est pourquoi j'ai aussi voulu mettre ces noms-là. Vous ne les connaissez sans doute pas, parce que dans votre bibliothèque, la Bible, personne d'autre n'en parle.

Ils ne sont pas très importants à vrai dire, du moins aux yeux des hommes, sinon d'autres que moi auraient raconté leur histoire.

Mais pour Dieu il n'y a pas de hiérarchie entre les rois et les hommes et les femmes dont tout le monde a oublié le nom. Lui se souvient de tous, de chacun et de chacune d'entre nous.

Et c'est à l'humanité entière qu'il fait une place dans le livre des origines de Jésus-Christ.

C'est pour cela que moi aussi j'ai souhaité faire une place dans l'histoire à ces gens dont on a oublié le nom, dont on a oublié la vie. Parce qu'ils sont bien là, ils ont bien compté eux-aussi.

Ils sont des [*citer le nom de gens présents*] avec qui Dieu a écrit son histoire, aujourd'hui encore.

Ils sont comme toi et moi, des gens ordinaires, des êtres créés et aimés de Dieu.

Et puis il y a Joseph et Marie, des gens ordinaires eux aussi. Ils n'étaient pas des rois, ils étaient de simples gens dont on aurait sans doute aussi oublié le nom s'ils n'avaient pas été les parents de Jésus... [*Mettre dans le sapin les noms ou les vignettes de Joseph et Marie*]

Jacob engendra Joseph, l'époux de Marie, de laquelle est né Jésus, que l'on appelle Christ.

Moment musical

Voilà... Le début de mon livre est écrit, le cadre est posé... Maintenant que tous mes lecteurs savent d'où vient Jésus, maintenant qu'ils connaissent les noms de ceux avec qui l'histoire de Dieu s'est déjà écrite bien avant sa naissance, maintenant qu'ils ont compris, je l'espère, que les origines de Jésus ne se trouvent pas dans la pureté, qu'elle soit religieuse, nationale ou morale, mais bien dans la diversité de ce qui fait l'humanité, maintenant je peux commencer à vous parler de lui, de Jésus-Christ...

Lecture de Matthieu 1, 18 - 2, 12

Indications liturgiques

Annonce de la grâce – Accueil

Viens Seigneur,
la terre a tant besoin d'être sauvée !
Viens Seigneur,
les hommes ont tant besoin d'être libérés !
Viens Seigneur,
sinon la nuit nous engloutira sans ses tumultueux flots de ténèbres !
Viens Seigneur,
protéger les humbles toujours écartés du bonheur par l'égoïsme des puissants.

Viens Seigneur par la force de ta Parole faire reculer la haine qui,
de tous côtés, claque méchamment ses mâchoires.
Viens Seigneur, redresser dans leur fierté les pauvres et les malheureux
tellement habitués à se courber sous le fardeau de la misère.
Viens Seigneur, ôter des mains humaines les armes chargées de guerre et de mort.
Viens poser la réconciliation dans les cœurs.
Viens Seigneur, mettre la terre égarée sur le chemin de la bonté.
Viens ô Sauveur, viens et sois notre prince de la paix. Amen.

...

Allumer la lumière de la paix de Bethléem.

Chaque année, les Scouts et Guides de France et les Éclaireuses et Éclaireurs Unionistes de France accueillent dans notre pays la lumière de la paix de Bethléem. C'est en 1985 que deux journalistes autrichiens décidèrent d'aller chercher une flamme, signe de paix, pour la transmettre dans le monde. Ils choisirent d'aller chercher cette lumière sur le lieu de naissance du Prince de la Paix : à Bethléem. Cette année, cette lumière est arrivée à [lieu le plus proche de la paroisse ou Église locale] le [date].

Ce soir, alors que nous fêtons la naissance du Prince de la paix, nous la rallumons pour nous souvenir de tous ces lieux qui attendent et espèrent la paix...

Louange

Après quarante jours de pluie, **Noé** a ouvert la fenêtre de l'arche qu'il avait construite.
Il a ouvert les mains pour laisser partir la colombe.

Tu es le Dieu de l'espérance.

Après avoir regardé les étoiles pour écouter ce qu'elles racontent,
Abraham a rassemblé sa famille, et il est parti pour répondre à un appel.

Tu es le Dieu de la promesse.

Après s'être battu toute une nuit avec un personnage mystérieux, **Jacob** a reçu la bénédiction.
Il a alors marché à la rencontre de son frère.

Tu es le Dieu de nos combats.

Après avoir longtemps discuté avec Pharaon,
Moïse a conduit son peuple au travers d'un désert jusqu'à la terre de la promesse.

Tu es le Dieu de notre liberté.

Après avoir tenu son ennemi Saül au bout de sa lance,
David a décidé de l'épargner pour se réconcilier avec lui.

Tu es le Dieu du pardon et des recommencements.

Après avoir entendu la présence de Dieu dans un murmure doux et subtil,
Elie est sorti de sa grotte pour écouter l'appel qui lui était adressé.

Tu es le Dieu de la tendresse.

Après avoir lancé sa prière du fond de l'abîme, **Jonas** a été relevé.
Il a été envoyé à Ninive pour proclamer une parole de changement.

Tu es le Dieu de l'appel et de l'envoi.

Après être allé à Jérusalem pour rebâtir les murailles de la ville,
Néhémie a organisé la vie économique et religieuse.

Tu es le Dieu de la justice.

Après avoir tout essayé, Dieu a envoyé son Fils unique,
pour dire à tous les hommes qu'ils sont les enfants de son amour.

Tu es Père, et tu fais miséricorde.

Intercession

Seigneur, toi qui es notre Dieu et notre Père, en Jésus-Christ tu es venu habiter notre terre.

C'est pourquoi nous pouvons espérer en toi et nous confier à toi.

Dans l'Evangile, nous lisons que tu as guéri le paralysé qui était porté par quatre amis.

Nous te prions pour ceux qui sont malades et alités,
pour ceux qui ont peur de l'avenir, dont l'espérance est blessée.

Tu es allé à la rencontre de Marthe et de Marie dans leur deuil.

Nous te prions pour ceux qui ont perdu un être aimé,
qui se battent contre le vertige du silence et de l'absence.

Tu as parlé à la veuve de Naïn qui avait perdu son fils unique.

Nous te prions pour ceux qui sont seuls,
qui n'ont personne pour partager leurs joies, leurs peines, leurs rires et leurs questions.

Tu as été adopté par Joseph, tu as donné du souci à tes parents, tu as confié Marie à ton disciple.

Nous te prions pour les familles, pour qu'elles soient des espaces de parole et de vie,
des refuges où chacun se découvre inconditionnellement aimé.

Tu t'es arrêté chez Zachée qui était à la fois riche, petit et méprisé parce qu'il était collecteur d'impôts.

Nous te prions pour ceux qui sont victimes de préjugés
et pour ceux qui luttent contre les préjugés, qui savent reconnaître la personne derrière le personnage.

Tu as lavé les pieds de tes disciples rassemblés pour ton dernier repas.

Nous te prions pour ceux qui se mettent au service des autres,
qui ont le courage de s'agenouiller devant leur prochain.

Tu as multiplié les pains pour la foule venue t'écouter.

Nous te prions pour ceux qui ont faim et pour ceux qui luttent contre la faim,
qui réparent, soignent et tendent la main.

Tu as pardonné aux soldats lorsqu'ils t'ont crucifié.

Nous te prions pour ceux qui œuvrent pour la réconciliation,
qui lancent des passerelles et qui osent le pardon.

Tu as dit à tes disciples que c'est à l'amour qu'ils auront les uns pour les autres qu'ils seront reconnus comme tes disciples.

Nous te prions pour notre Église et pour ceux qui croient en toi,
fais que l'amour soit la motivation de toutes nos actions.

Et d'une seule voix, en communion avec nos frères et sœurs dans le monde entier, en communion avec tous ceux qui te prient et qui cette nuit fêtent la naissance de ton Fils dans notre humanité, nous te disons :

Notre Père...

Envoi - Bénédiction

Si Noël, c'est la Paix, la Paix doit passer par nos mains.

Donne la Paix à ton voisin...

Si Noël, c'est la Lumière, la Lumière doit fleurir en notre vie.

Marche vers ton frère pour illuminer ses jours.

Si Noël, c'est la Joie, la Joie doit briller sur nos visages.

Souris au monde pour qu'il devienne bonheur.

Si Noël c'est l'Espérance, l'Espérance doit grandir en notre coeur.

Sème l'Espérance au creux de chaque homme.

Si Noël c'est l'Amour, nous devons en être les instruments.

Porte l'Amour à tous les affamés du monde

Que le Seigneur vous bénisse et qu'il vous garde.

Que sa lumière brille sur vous et qu'elle éclaire le monde.

Que sa paix vous soit donnée et qu'elle s'étende sur toute la terre. Amen.

Propositions de cantiques

Ô peuple fidèle (ALL 32-22)

Réjouis-toi voici ton roi (ALL 32-37)

Comme les mages (ALL 54-03)

Ô nuit bienveillante (ALL 32-23)

Coordination nationale Évangélisation – Formation
Église protestante unie de France
47 rue de Clichy
75009 Paris

Service Notes Bibliques et Prédications
Contact : nbp@epudf.org